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Ao vigésimo quarto dia do mês de junho de dois mil e vinte e dois, às 9h, ocorreu a quinquagésima sétima 1 

reunião ordinária da Câmara Técnica de Assuntos Institucionais e Jurídicos - CTIJ, de maneira totalmente 2 

online, via plataforma Cisco Webex.Membros Presentes: T. Veronica Della Mea – Comitê Baixo Jacuí; 3 

T.Fábio Avancini Rodrigues - Comitê Mirim São Gonçalo;Adriano Reinheimer – Comitê Lago Guaíba;  4 

S.Mateus Alan Oliveira Cerutti – Comitê Alto Jacuí; S. Camila Rafaela V. Ribeiro – SEMA; T. João Paulo P. 5 

Bezerra – Comitê Passo Fundo e Alexandre Swarowsky – Comitê Vacacaí. Ausentes: T. Comitê Camaquã; 6 

SSP/COMAM e Comitê Santa Maria. Demais Presentes: Carmem Silva e Carlos Carvalho Jr. – SE 7 

CRH/SEMA. A Presidente Veronica Dellla Mea deu boas vindas a todos e com quórum regimental deu início 8 

à reunião às, 9h05min. Pauta - Item 1. Apreciação da 56ª Reunião Ordinária da CTIJ:Ata encaminhada 9 

com antecedência, não havendo manifestações, a Presidente coloca em votação. Atas aprovadas por 10 

unanimidade. Item 2. Processo Eleitoral Comitê Sinos – A Presidente informa que a solicitação urgente 11 

veio a pedido da Presidente do CRH pela Secretária Marjorie para análise e convida a Secretária Executiva 12 

Adjunta do CRH para relatar. Carmem Silva fez o histórico porque a SE CRH assumiu a condução do 13 

processo eleitoral do Comitê. O Comitê abriu o processo no tempo correto segundo a Resolução que regra 14 

deliberando sobre a Comissão Eleitoral. Porém verificou-se que o Comitê não havia adequado a sua 15 

composição segundo a Resolução das Categorias e por isso foi devolvido ao Comitê. Entre o período da 16 

adequação das Categorias pelo Comitê, aprovação do CRH e publicação da alteração do Decreto de Criação 17 

e do Edital de Cadastramento de entidades, o prazo da gestão finalizou. Para o processo eleitoral não parar 18 

e dar legitimidade a Comissão Eleitoral, no uso de suas atribuições, a SE CRH encaminhou a Resolução 19 

CRH 495/2021 delegando à SE CRH e ao DRHS a condução junto com a Comissão Eleitoral eleita. 20 

Finalizado o prazo de inscrições do Edital houve a realização da reunião de avaliação das entidades inscritas 21 

pela Comissão Eleitoral, SE CRH e DRHS. Inclusive as datas aprovadas foram sugeridas pela comissão. A 22 

SE CRH enviou as convocações da reunião de Eleição das Entidades e Posse das Entidades e Diretoria. A 23 

reunião de eleição transcorreu normalmente, houve problemas na plataforma que foram resolvidos durante a 24 

reunião. Como a Sra, Carmem, Secretária Executiva Adjunta do CRH estava em férias, à condução da 25 

reunião de eleição foi pelo Gabriel Frota, assessor técnico da SECRH, o qual esteve presente em todas as 26 

reuniões realizadas, no grupo de whatssap e com a ciência dos membros da Comissão que seria o 27 

representante para a reunião de eleição. Houve apenas uma chapa inscrita para Diretoria do Comitê – 28 

Viviane Feijó Machado – PM São Leopoldo - Presidência e Daniel Pereira – Vice Presidência – União 29 

Protetora do Ambiente Natural - UPAN – Vice-presidência. Como de praxe quando há apenas uma única 30 

chapa inscrita, a eleição é feita por aclamação. Colocado tempo para manifestações sobre a chapa 31 

apresentada, as manifestações foram de cumprimentos e desejos de uma excelente gestão e em nenhum 32 

momento de contrariedades. No mês seguinte, na primeira reunião ordinária do Comitê com a nova diretoria 33 

eleita a Sra. Viviane Nabinger que era Secretaria Executiva na gestão anterior e membro da Comissão 34 
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Eleitoral, agora participando como representante de uma entidade da plenária manifestou a sua 35 

contrariedade ao processo eleitoral ocorrido por achar que o Sr. Gabriel Frota não teria legitimidade para 36 

conduzir o processo. Na oportunidade, a Carmem estava presente na reunião onde foi colocado que não 37 

houve nada irregular no processo conduzido pelo assessor técnico do CRH Gabriel, representante indicado 38 

pelo presidente do CRH na oportunidade. E que causaria espanto somente agora depois da eleição e posse 39 

da Diretoria, que ela como membro da Comissão Eleitoral fizesse tal questionamento. Deixando bem claro 40 

que as entidades que se sentissem prejudicadas poderiam recorrer ao Presidente do CRH através de ofício. 41 

Devido a esses questionamentos da Sra. Nabinger na reunião Ordinária do CRH realizada no dia 09 de 42 

março de 2022, onde foi colocada para aprovação a Resolução CRH 495/2021 Ad Referendum e explicado 43 

sobre os questionamentos recebidos e sobre a condução do processo eleitoral. Resolução aprovada com a 44 

alteração no artigo 1º para não deixar dúvidas sobre o que foi aprovada e publicada a Resolução CRH N. 45 

406/2022. Em 29 de março de 2022, a Sra. Viviane Nabinger encaminhou à CPA do Comitê Sinos e-mail 46 

questionando novamente o processo eleitoral e solicitando uma nova eleição da Diretoria. A resposta da CPA 47 

foi que esta não estava habilitada para responder já que o processo havia sido conduzido pela SE CRH. 48 

Carmem ainda que salientou, o objetivo da Presidente do CRH de encaminhar o assunto à CTIJ foi para 49 

deixar transparente o processo realizado e acatar a orientação da Câmara. Depois de discutido e esclarecido 50 

o assunto através da documentação apresentada pela SE CRH e histórico feito pela Sec. Carmem Silva, os 51 

membros da CTIJ avaliaram como improcedentes e intempestivos os questionamentos da Sra. Viviane 52 

Nabinger, representante do SINBORSUL, tendo em vista que ela participou como Secretária Executiva do 53 

Comitê e membro da Comissão Eleitoral, aprovando as datas propostas pela Comissão Eleitoral e todo o 54 

ritual da Eleição, inclusive ciente da participação institucional do assessor técnico do CRH na condução do 55 

processo. Item 04. Alteração das Resoluções 219 e 230 – Os membros presentes deram continuidade à 56 

alteração da Resolução CRH 230 sobre as Categorias dos Comitês de Bacias. A Presidente Veronica Della 57 

Mea informa que alterou alguns termos usados recomendados pela Casa Civil e a partir da Nota Técnica do 58 

DRHS sobre Domínio ou Território da Bacia, segundo a Eng. Raiza Schuster não faz diferença não irá 59 

modificar muito.  João Paulo Bezerra coloca que por ser geógrafo, território para ele, tem uma série de 60 

significados e implica, por exemplo, na Política Nacional de Desenvolvimento Territorial onde a palavra 61 

“território” é muito pautada. Feitas as adequações nas categorias onde foram necessárias as substituições de 62 

domínio por território. Após os membros retomaram a análise das categorias do Grupo II. Na Categoria das 63 

Comunidades Tradicionais houve debates e ficaram dúvidas, dessa forma Camila Ribeiro ficou de se 64 

informar melhor sobre as legislações federais, estaduais e municipais, pois existem dificuldades para os 65 

índios conseguirem documentação necessária. Vai conversar com a bióloga Joana Bassi do DBIO que faz 66 

parte do Conselho do Índio, que anteriormente fez a articulação para criação dessa Categoria nos Comitês. 67 

Hoje já temos o caso no Vacacaí de uma índia do assentamento que não consegue fazer a comprovação 68 
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necessária. Acordado que a Camila irá estudar essa questão tanto de legislação (para deixar o artigo bem 69 

claro). Devido ao adiantado da hora, Veronica sugere continuarem na Categoria das Comunidades 70 

Tradicionais, o que foi aceito pelos presentes. O texto trabalhado será encaminhado a todos. Item 03. 71 

Assuntos Gerais. A reunião foi encerrada às 11h00min e eu, Carlos de Oliveira Carvalho Junior lavrei a 72 

presente ata. 73 


